

Nombre de alumno: Keyla Samayoa Pérez

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Interculturalidad: elementos para la construcción de sus bases conceptuales

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Interculturalidad y salud I

Grado: 1

Grupo: A

Interculturalidad.

Elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

En las últimas décadas, interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el problema de atención de salud. El tema de la pertinencia cultural del proceso de atención en un solo fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. El respeto a esta diversidad tienen larga trayectoria en países cuyas altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural; situación que a puesto al equipo de salud en el imperativo de desarrollar estrategias que faciliten la relación médico-paciente. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud en países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud.

Cultura y diversidad Cultural en salud. El concepto de cultura aplicado al campo de salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad. A través del reconocimiento de las diferencias y similitudes culturales entre usuarios y proveedores es posible comprender, por ejemplo, el nivel y carácter de las expectativas

que cada cual tiene del proceso, las percepciones de salud y enfermedad representadas en la interacción médico-paciente, los patrones con los cuales se evalúa la calidad y resultado de la acción terapéutica, y el despliegue de diversas conductas frente a la enfermedad.

La cultura se entiende como una entidad dinámica que se adquiere, transforma y reproduce a través de un continuo proceso de aprendizaje y socialización.

Sistemas médicos como sistemas culturales. La enfermedad, sufrimiento y muerte, así como la motivación por conservar la salud, son considerados hechos biológicos y sociales universales. Todos los grupos humanos han desarrollado estrategias para enfrentar y prevenir las enfermedades a través de un sistema médico que proporciona las acciones necesarias para recuperar la salud, procurar el bienestar del hombre y, al mismo tiempo, otorgar una explicación conciente al fenómeno de la enfermedad. un sistema médico se concibe como un conjunto más o menos organizado, coherente y estratificado de agentes terapéuticos, modelos explicativos de salud-enfermedad, prácticas y tecnologías al servicio de la salud individual y colectiva. Todos los sistemas médicos presentan principios basados en el modelo epistemológico que sustenta la práctica médica y distinguen medios para validarse y legitimarse a sí mismos. En la dimensión conductual de los sistemas de salud podemos distinguir, entre otros, aquellos procedimientos, acciones y agentes que utiliza un sistema médico para obtener cierto resultado.

interculturalidad como proceso de acercamiento entre sistemas médicos. Todos los procesos de interacción social y cultural que involucran la existencia de diferentes y, a veces, antagónicos sistemas de creencias están sujetos a importantes fricciones. La cultura biomédica expresada a través del sistema médico occidental, se ha establecido mundialmente como el modelo capaz de resolver o no todos, la mayoría de los problemas de salud de la población independientemente de los contextos sociales y culturales en los que se desarrolle la enfermedad. El desafío para el sector salud en las próximas décadas será de crear modelos de salud que respondan a las expectativas materiales y culturales del usuario, en un proceso de diálogo e intercambio cultural entre medicinas. Estrategias de salud intercultural. Este proceso es uno que requiere transformaciones estructurales de largo plazo y responsabilidades que sobrepasan a los actores del sistema de salud, pues son las estructuras del Estado en conjunto con las sociedades indígenas quienes deben establecer las bases para un proyecto multicultural de sociedad. A nivel de las acciones en salud, las estrategias de comunicación intercultural aparecen como factores que disminuyen las barreras sociales y culturales entre equipos de salud y usuarios. El mejorar los procesos de comunicación y diálogo, promueve una mayor comprensión de las expectativas de ambos actores y a la vez mejorar el nivel de satisfacción de los usuarios con el sistema de salud biomédico. La validación cultural consiste en aceptar la legitimidad del modelo salud y enfermedad.

Referencias bibliograficas:

ana m alarcon, a. v. (septiembre de 2003). *revista medica de chile*. (a. v. ana m alarcon, Ed.)

Recuperado el 29 agosto de agosto de 2021, de scielo:

https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014